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Цель работы — исследование влияния частичной замены промышленного технического углерода 

марки N550 углерод-кремнистым наполнителем (УКН) растительного происхождения на реологиче-

ские свойства наполненных эластомерных композиций из каучука специального назначения БНКС-18.  

В качестве эластомерной композиции использовали матрицу из бутадиен-нитрильного каучука, 

наполненную смесью полуактивного технического углерода марки N550 и УКН в различных соотно-

шениях. Для определения степени взаимодействия УКН с эластомерной матрицей провели комплекс-

ные испытания резиновых смесей. Определили качественные характеристики распределения напол-

нителя: показатель модуля эластичности при малых амплитудах деформации, показатель модуля 

сдвига при большой деформации и разность данных показателей — комплексный динамический мо-

дуль. Установлено, что применение в рецептуре резиновой смеси УКН оказывает значительное вли-

яние на диспергирование наполнителя в объеме эластомерной матрицы. Показано, что введение в 

эластомерную композицию УКН в дозировках от 10 мас. ч. до 90 мас. ч. приводит к снижению пока-

зателя комплексного динамического модуля на 37,3–63,0%. Определили, что с увеличением соотно-

шения УКН/технический углерод снижается пиковое значение вязкости в смеси наполнителей на 

12,40–31,11%. Уменьшение данных показателей свидетельствует о снижении структурообразова-

ния частиц наполнителя из-за усиления взаимодействия частиц наполнителя с макромолекулами ка-

учука и о повышении равномерности распределения наполнителя в объеме эластомерной матрицы. 

При одновременном сохранении уровня показателей механических свойств резиновых смесей улучша-

ется качество готовых изделий.  

Ключевые слова: углерод-кремнистый композит, бутадиен-нитрильный каучук, вязкость по Муни, эффект 

Пейна, комплексный динамический модуль, пиковое значение вязкости. 
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The aim of the work is to study the effect of partial replacement of industrial carbon black grade N550 

with carbon-siliceous filler (CSF) of plant origin on the rheological properties of filled elastomeric com-

positions of special purpose rubber BNKS-18. 

The matrix of butadiene-nitrile rubber filled with a mixture of semi-active carbon black of the N550 

brand and CSF in various ratios was used as an elastomeric composition. Comprehensive tests of rubber 

compounds were carried out to determine the degree of interaction of the CSF with the elastomeric matrix. 
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The qualitative characteristics of the filler distribution were determined: the index of the modulus of elastici-

ty at small amplitudes of deformation, the index of the shear modulus at large deformation and the difference 

of these indicators — a complex dynamic module. It was established that the use of the CSF in the rubber 

compound formulation has a significant effect on the dispersion of the filler in the volume of the elastomeric 

matrix. It was shown that the introduction of CSF into the elastomeric composition in dosages from 10 wt.h. 

to 90 wt.h. leads to a decrease in the index of the complex dynamic module by 37.3–63.0%. It was deter-

mined that with an increase in the ratio of CSF/carbon black, the peak viscosity value in the mixture of fillers 

decreases by 12.40–31.11%. A decrease in these indicators indicates a decrease in the structure formation of 

filler particles due to increased interaction of filler particles with rubber macromolecules and an increase in 

the uniformity of the filler distribution in the volume of the elastomeric matrix. The quality of finished prod-

ucts improves while maintaining the level of mechanical properties of rubber compounds. 

Keywords: carbon-silicon composite, nitrile butadiene rubber, Mooney viscosity, the Payne effect, complex dynam-
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